
行政長官梁振英昨日出席第三場地區論壇後，主動回應英國外交及聯邦
事務部國務大臣施維爾(Hugo Swire)的言論，他指出，香港不需要英國

政府和任何其他外國政府，就香港2017年普選行政長官的問題上，以及任何
其他政制改革問題上的「支持」。因為在2017年的行政長官普選及政改的問題
上，無論是自己以及特區政府，已經多番表明，都是有決心、有承擔推動政
改並將其實現。

中英聲明未提「普選」 基本法條文列明

他指出，《基本法》條文內早已就普選行政長官問題明確訂出了最終的目
標。梁振英解釋，「普選」這兩個字沒有在《中英聯合聲明》中出現，英國
政府並沒有在1984年簽署的《中英聯合聲明》中提「普選行政長官」，當時的
寫法是，行政長官是由協商或選舉產生；《基本法》的寫法是，「最終達至
一個由有廣泛代表性的提名委員會提名後普選產生」。所以，「普選」行政
長官完全是我們香港市民、特區政府和我們國家範圍內的事，這件事與英國
無關，亦與任何外國政府無關，因此，必須再重申一次，「這個亦是林鄭月
娥司長前日所作出一個明確的回應，就是我們不需要英國政府的支持」。

梁振英表示，在《基本法》的起草過程中，有一個5年的諮詢和起草期，
「當日為甚麼在有關的條文中這樣寫？原意是如何呢？到現今仍然有記錄可
以查到，直到今天，仍然有參與過起草《基本法》的人士還會記得」。特區
政府不會在未啟動諮詢前表明態度，但社會上可以就對《基本法》的理解，
尤其是在起草《基本法》時，對日後特區的政治體制，包括行政長官選舉的
要求是怎樣，大家可以表達意見，並沒有一個早或遲的問題，因為《基本法》
從1990年頒布到現在是沒有改過的。

政改方案通過不易 政府爭取立會支持

梁振英認為，根據《基本法》的規定，普選特首的政改方案需要取得三分
之二的立法會議員通過，是一件不容易的事情，雖然如此，仍然會繼續去
做，並且會在適當時間啟動諮詢工作，相信有足夠時間進行。
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在1984年12月19日簽訂的《中英聯合聲明》中列明：「三、中華人民共和

國政府聲明，中華人民共和國對香港的基本方針政策如下：⋯⋯（四）香港特

別行政區政府由當地人組成。行政長官在當地通過選舉或協商產生，由中央人

民政府任命。主要官員由香港特別行政區行政長官提名，報中央人民政府任

命。原在香港各政府部門任職的中外籍公務、警務人員可以留用。香港特別行

政區各政府部門可以聘請英籍人士或其他外籍人士擔任顧問或某些公職。」

《基本法》第四十五條列明：「香港特別行政區行政長官在當地通過選舉

或協商產生，由中央人民政府任命。行政長官的產生辦法根據香港特別行政

區的實際情況和循序漸進的原則而規定，最終達至由一個有廣泛代表性的提

名委員會按民主程序提名後普選產生的目標。行政長官產生的具體辦法由附

件一《香港特別行政區行政長官的產生辦法》規定。」

■香港文匯報記者 鄭治祖

基本法定普選特首
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落區港島 強調外國插手港事必「適得其反」
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香港文匯報訊（記者　鄭治祖）英國外

交及聯邦事務部國務大臣施維爾日前在報

章撰文，聲稱「英國隨時（為香港政制發

展）準備提供任何支援」。對此，昨晚外交

部駐港特派員公署在網頁上發布「就英國

外交國務大臣有關言論答記者問」指出：

「對於香港政制發展問題，任何外國政府或

官員都不應指手畫腳，妄加評論，更不得

干預。」

「就英國外交國務大臣有關言論答記者問」

全文如下：

問：近日，英國外交國務大臣在香港報刊

撰文，稱香港普選「任何方案應予香港人一

個真正的選擇，讓他們能真正主導自己的未

來」，「英國隨時準備提供任何支援」。對

此，您有何看法和評論？

答：對於香港政制發展問題，任何外國政

府或官員都不應指手畫腳，妄加評論，更不

得干預。香港政制發展按照《基本法》和全

國人大常委會有關決定進行，不需要任何外

國提供所謂的「支援」。

我們希望有關國家在香港政制發展問題

上謹言慎行，不發表有損香港繁榮穩定的

言論。

外交部駐港公署：
外國勿干預港政改
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香港文匯報訊(記者 鄭治祖) 英國外交及
聯邦事務國務大臣施維爾撰文，公然插手干
預香港特區政改步伐。多名港區人大代表、
全國政協委員均批評，普選問題屬於香港特
區的內部事務，別國不應該粗暴干預，從其
他地區的經驗，一旦打破這個缺口的話，只
會導致社會相當之混亂，後果難以預計。

陳勇：香港家事 外人勿置喙

港區全國人大代表、新界社團聯會理事長

陳勇表示，中國人傳統有句說話是「一家
人，有咩都有商有量」，外人置喙反而令事件
更複雜。外國就政改問題發聲，反令事件更
為複雜，例如中、英兩國就香港前途談判就
令當時政治環境複雜化，回歸後，中央對港
多項政策，可說是「閂埋門容易傾」。而外國
政府借香港政改問題發聲，不用負上任何責
任，質疑英國做法僅以其國家利益行先。

蔡毅：推進政改 港人有能力

港區全國人大代表、香港島各界聯合會理

事長蔡毅指出，普選問題屬香港特區的內
政，不需別國干涉，港人有絕對能力自己處
理政改問題。倘外國與反對派配合為其「撐
腰」，對香港政改無好處，各方應依法根據

《基本法》及人大決定的方向，聚焦討論政改
問題。

港區全國人大代表、觀塘區議會主席陳振

彬表示，行政長官產生辦法屬「香港人的
事」，理應求同存異揀選一個方法，批評「鮮
有一個地方的選舉需要外國參與」，香港是法
治社會，討論行政長官產生辦法，自然根據

《基本法》及人大決定。

陳鑑林：英美干政 走到前台

全國政協委員、民建聯立法會議員陳鑑林

表示，這明顯已經違反了聯合聲明，及干預
香港內部事務。回歸後，特區事務屬香港的
內部事務，毋須任何人「說三道四」。過去
英、美政府透過代言人，在港搞很多小動
作，近日評估整體的形勢發展後，便決定走
到台前。

林健鋒：缺口打破 社會更亂

全國政協委員、經民聯副主席兼行政會

議成員林健鋒指出，香港政制發展問題，
屬於本港的內部事務，任何外國政府均不
應該作出干預。綜觀世界各地，缺口一旦
被打破，選舉或政制改革，遭到外國插
手，必定引起社會混亂，市民要切記有關
教訓，堅守立場。

林大輝：香港回歸 非殖民地

全國政協委員、立法會議員林大輝表示，
特區回歸已經16年了，已非英國殖民地，還
想插手香港內部事務，實在很過分。早前已
撰文批評美國總領事夏千福，不斷搞小動
作，「中央政府都不會對英、美的選舉安
排，指指點點，因為尊重國家的主權」，同時
亦促請任何人士，不要借助外國勢力，影響
香港的政制發展。

吳亮星：英開惡例 多國跟風

港區全國人大代表吳亮星指出，肯定是粗
暴、赤裸裸地干預香港特區的內部事務，

「如果可以被英國插手，即代表其他國家亦可
以插手，到時便會變成多國多制，到時便會
很混亂了！」

另外，「佔領中環」行動發起人陳健民

亦稱，港人有智慧和能力解決政改問題，
現時毋須外國政府協助香港爭取民主。擔
心英國及美國插手會搞壞情況，認為反對
派與中央仍存在互信問題，在這個敏感時
候，外國應小心處理支持香港民主化問
題，道義上的支持或表達關注便足夠，毋
須有具體行動。

各界批英國干涉港事

■多個市民團體在場外為特首打氣，支持政府施政。 黃偉邦 攝

香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 對於英、美兩國不斷就本港政

制問題「指指點點」，行政長官梁振英強調，香港普選行政長

官及推動政改，毋須英國及其他國家插手。他指出，普選特首

是《基本法》訂定的目標，而普選特首是特區政府及中央的內

部事務，亦是中國人範圍內的事，從過往經驗清楚顯示，外國

官員若想干預本港政改，對香港政改包括他們想支持及影響的

人，只會適得其反。至於2017年普選特首的政改方案，須獲得

立法會三分二議員支持，行政長官同意及全國人大批准，與英

國及其他國家無關。

2013年9月

政府指定刊登有關法律廣告之刊物

獲 特 許 可 在 全 國 各 地 發 行
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